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行禮如儀  佛規收心

※ 黃錦燕

很開心迎來今年度的開班，後學

終於上到初級部三年級了！以前由於

忠恕學院是在每週四晚上上課，後學

因為工作的關係，總是缺一半以上的

課，最多讀到二年級就沒繼續；很幸

福有了新制初級部在週日早上上課，

讓後學可以順利地升班，也很感恩　

天恩師德、點傳師慈悲，以及學長們

的努力，讓 堂的課程越來越活潑、

多元。

陳金擇點傳師開班賜導時說到

「四給」：「給人希望、給人信心、

給人方便、給人歡喜。」記得後學

參加積木科學營第二梯次回娘家活動

時，講師也有說到：「講話真的很重

要！」

當我們在言談或行動中給人希

望、給人信心時，無形中也是在給自

己希望與信心；當我們隨時都充滿正

能量時，生活也會充滿陽光活力；當

我們給人方便、給人歡喜時，也是在

與人廣結善緣。

◎ 竹南分部初級部三年級提供◎ 竹南分部初級部三年級提供

忠恕學院修學心得忠恕學院修學心得 (上)(上)
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在「行禮如儀」這堂課中，講師

說到：因修道之初，怕定力不夠、舊

習難改，才要有佛規規範；而當我們

懂得內省之後，守規矩只是一種自然

反應的習慣與本分。仙佛曾說：「

堂有佛規禮節，大家才能平平安安地

修道，大家才能循規蹈矩；如果 堂

沒有佛規禮節，人人就可以越矩犯分，

那是不是道呢？⋯⋯就會引魔入侵、

趁虛而入。」

叩首時心要誠，一切的禮，全來

自一點真心；禮而有節，是從內心對

別人的恭敬；而行禮叩拜的目的，是

在繁忙的一天中練習收心。後學就常

常在練習燒香禮時，拜到心不知飄到

哪去了？這時就只能再重來了。行禮

叩拜是一門內外兼修的功法：前修低

心下氣（誠心跪在拜墊上）、後修水

火交融（叩首時將下水轉上，達到水

火既濟）、內調五行臟腑（河車自轉

了，臟腑即在調整）、外修一團和氣

（內在調整好，外在自然就和合了）。

課後，劉興昌點傳師於結班賜導

時說到：「修道時間序為：改變目前

→改變生活→改變生命→無為而為。」

後學期許自己也能達到無為而為，在

堂做任何事，都感恩上天給後學學

習了愿的機會。

以身示道  老實修行

※ 林東宏

聽完老前人和袁前人的行誼，深

感兩位前人如《孟子‧告子下》所云：

「天將降大任於是人也，必先苦其心

志，勞其筋骨⋯⋯。」謝靜雯講師敘

述袁前人從出生開始到求道與發心，

最後來到台灣開荒，就是為了要救度

有緣眾生。

袁前人的德行影響道場深遠，他

對老前人的尊敬如師如父、努力弘揚

大道、本身好學不倦、為了將道務推

展到國外而努力學好英文，並著有《學

庸講義》、《心經講義》、《道德經

講義》，還有個性謙和、不與人爭、

平易近人；生活節儉樸實，對道場卻

無私地奉獻；以身示道，老實修行等

一生修辦的精神，足以讓無數道親感

動和懷念。

子曰：「學而不思則罔，思而不

學則怠」《論語‧為政》，劉怡君講師

提出我們修道少行動、有疑不問，這

樣容易似懂非懂；所以有疑就要問、

有惑就要求解答，這樣才能明明白白

地得到結果。而在日常生活中、在家

庭中，處處皆是道場，即便是「家家

有本難念的經」，但可從不同的角度、
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不同的看法，多花時間去了解、去溝

通，這樣才能解決問題。

立定目標

※ 林修嫺

修道的過程中常常會挑戰自己的

定力，而要改變自己不好的習氣，更

是件不容易的事，所以若能遵守佛規

禮節，才能戒律自己的身心、平平安

安地修道。今天講師再次幫我們複習

禮節基本動作，也讓我更了解動作的

意涵，抱合同即收心、歸零，讓我們

在　老 面前找回赤子之心。

叩首禮拜時，腰部上下擺動可以

讓腎水上升，達到水火既濟的狀態，

頭涼腳熱才是健康的身體，而且也可

以治療很多現代人的疾病；期許自己

也要勤練叩首功，找回更健康的身體，

並修自己的心。

第一次開班時，在祈福卡上寫了

今年的修道目標：希望自己每次上完

課都能寫心得、上傳獻香禮、叩首功

的影片，並藉由填寫行事曆來提醒自

己上課的時間，當然還有另一個更遠

大的目標——期能拿到全勤獎，完整

自己的修道歷程。

修道路上的苦難

是要來增長我們的智慧

※ 梁立君

感恩上天慈悲，讓後學有機會能

求道、行道。後學從學習聽課，慢慢

轉為實踐（參與道務），但還沒開口

度人過！

聽完課程後，知道了該如何將這

幸福之「道」說出去。雖然我們求得、

修得了這個道，無常還是會來臨，但

是後學切身地感受到，修了這個大道，

真的可以大災化小災，小災直接避災；

從後學先生身體及心理上的變化，就

能知道這些災難後學都避過了。然而

後學也認為在修道路上遇到的苦難，

都是自己累劫與眾生的因緣牽引所

致，也是給後學的一種考驗。

▲  分組討論，交流學習心得。
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後學非常認同講師說的：「修道

路上的苦難，是眾生要來增長我們智

慧的。」聽完今天的課程，後學覺得

自己真的很幸福，因為一家四口能同

修共辦；當後學去讀經班擔任班導帶

班時，全家也都出動。而且還有一群

坤道學長和後學一起學習、精進，陪

伴後學演練禮節，後學是真真切切地

在修自己的「人生幸福之道」啊！

第二堂課的心得感想就是，還好

自己已開始學習吃素，看到動物被殘

忍屠殺，當下真的是不忍直視；看到

這樣的紀錄片很難過，當下還哭了，

覺得自己以前很過分，把動物當食物；

因此也想把紀錄片分享給還在吃葷食

的家人看，希望家人也可以學習吃素，

因為這不管是對自己或對動物，都是

最好的選擇。

初心良善

※ 陳鈺佩

同修共辦，有人可以一起修道，

有共同理念、前往同樣的目標，是非

常幸福的！所以我們要勇於跨出度人

的一步，才能找到更多一起修辦的人。

不管是要賺銀子，還是要賺天幣，好

像都需要去和人溝通，然而這是我一

直跨不過的點，沒去做、沒去講，怎

麼會知道自己的困難點？所以一切都

還是在自己的想像中。

食素，在尚未吃素前總覺很難，

而當講師道出了很多蔬菜的營養素，

以及吃了一塊肉，人類需要付出那麼

多的代價時，令人不禁開始省思！萬

物真的有靈性，只是披著不同的肉身，

因此吃肉不只是吃食物，還吃著動物

對人類原本的信賴。人不一定要吃肉

才能活下去，但會為了要吃肉，人變

得貪心、醜惡，忘記了自己的初心是

良善的，所以吃素是為了健康、環保、

救地球；大家繼續加油，相信會有越

來越多人改變與參與的。

（續下期）

▲  瑜伽伸展，活動一下筋骨。


